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Сергей Березнюк: Зачем тиграм Rolex?
| Sergey Berezniuk: Why do tigers need
Rolex?
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Сергей Березнюк с наградой, в Женеве
Российский эколог стал обладателем премии знаменитого часового бренда – за
инновационный проект на благо амурскому тигру. 
|
A Russian ecologist received a special prize from the famous watch brand for his innovative
project of protecting the Siberian tiger.
Sergey Berezniuk: Why do tigers need Rolex?
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Всем известны часы с короной в качестве опознавательного знака. Но все ли знают,
что часовая компания, выпускающая эти часы, ведет огромную благотворительную
работу? Многие ли слышали о существовании премии Rolex?  Если нет, то читайте
дальше.

Премия Rolex Awards for Enterprise была учреждена  в 1976 году в честь 50-летия
хронометра Oyster, первых водонепроницаемых наручных часов. Премия Ролекс
призвана способствовать реализации новых идей в области науки и медицины,
прикладных технологий, исследования планеты, защиты окружающей среды и
сохранения культурного наследия. Раз в два года международное жюри независимых
экспертов, состоящее из высокопрофессиональных специалистов в самых различных
областях знаний, избирает 5 лауреатов. Каждый из них получает денежную награду
в размере 100 тысяч швейцарских франков и, конечно, часы. За годы существования
премии ее обладателями стали 115 человек из 42 стран мира. В 2012 году лауреатом
в категории «Окружающая среда» стал Сергей Березнюк – директор
природоохранительного Фонда «Феникс», эколог, пользующийся уважением коллег
во всем мире. На протяжении более 15 лет он борется за сохранение уникального
биоразнообразия Дальнего Востока России. Важная составляющая этой борьбы –
спасение популяции амурского тигра, которого на Западе еще называют
сибирским.  Тигр занесен в Красную книгу, охота на него запрещена во всем мире, но
он по-прежнему остается в группе риска. «Там, где я живу, обитает великолепное
животное – амурский или сибирский тигр, - сказал при вручении ему премии Сергей
Березнюк. – Сегодня данная популяция балансирует на уровне 450-500 особей, и
только от людей зависит, в какую сторону сместится баланс, и какова будет
дальнейшая судьба этого редкого животного». По имеющимся данным, только за
2012 год количество тигров на Дальнем Востоке сократилось на 30 особей. Свое
выступление Сергей закончил словами: «Тигры не могут ждать!» 

Нам удалось
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встретиться с Сергеем Березнюком во время его недавнего визита в Женеву.

Наша Газета.ch: Сергей, как Вы узнали о премии Rolex?



Совершенно случайно, когда искали новые возможности поддержки наших
проектов.  Мы отправили в Ролекс письмо, дав краткое описание того, чем
занимаемся. К нашему удивлению через некоторое время в нашем офисе раздался
звонок из Женевы: звонили сотрудники благотворительного проекта Ролекса, задали
несколько вопросов по сути проекта. Затем к нам во Владивосток приехал эксперт от
Ролекса, который встречался с нами, нашими партнёрами из других организаций. Вот
тогда мы поняли, что у нас высокие шансы на успех. Но всё-таки до конца не верили
в такую возможность. Ведь в 2012 году было представлено более 3500 проектов из
154 стран. Какова же была наша радость, когда мы узнали, что стали лауреатами!

Как получилось, что последние 17 лет Вашей жизни отданы борьбе за
сохранение амурского тигра?

Так мне на роду было написано. Дело в том, что я родился во Владивостоке на улице,
которая называлась Тигровая. Кстати, уже одно название этой улицы говорит о том,
что раньше тигров у нас было гораздо больше.  

Ну, а если серьезно, то это дело случая. По профессии я инженер-строитель. В годы
перестройки потерял работу. Устроился в частную фирму, которая занималась
внешнеэкономической деятельностью, она разорилась, а мне надо было кормить
жену и маленькую дочь. Начал подрабатывать частным извозом на своей машине.  В
1995 году через тестя случайно узнал, что в Государственном комитете по экологии
Приморского края ищут человека со знанием английского языка. Я его немного знал.
Причем, ищут во вновь образованный отдел «Тигр». Вот я туда и устроился.
Помощником начальника. Вырос до заместителя, а в 2000 году пришлось уволиться.
По собственному желанию. 

Почему это произошло?

Причин был о несколько. В
2000 году Госкомэкологии был преобразован в Министерство природных ресурсов и
экологии. Это решение уже само по себе абсурдное. Как может одна и та же
организация заниматься освоением ресурсов и в то же время печься об экологии?
Это две диаметрально противоположные задачи. Неизбежно столкновение



интересов. Что и не замедлило сказаться на экологических программах. К тому же
произошел целый ряд инцидентов, когда я занял позицию, пришедшуюся не очень по
вкусу не только моему непосредственному начальству. Так, в 1999 году к нам
приехал президент Белоруссии Лукашенко. Губернатор Приморья Евгений
Наздратенко подарил ему шкуру тигра. Когда мы стали выяснять, оказалось, что
сделано это было в нарушение всех инструкций, к шкуре даже не был приложен
сертификата, удостоверяющий, что на убийство данного тигра было получено
разрешение! Есть конвенция (Конвенция по международной торговле исчезающими
видам флоры и фауны - CITES – прим. редакции), которая регулирует подобные
ситуации. А через некоторое время мои инспекторы увидели  людей, охотившихся в
тайге на копытных с нарушением норм и пытались их задержать, но среди них
оказался тогдашний глава  Госкомэкологии Приморского края (то есть их
высокопоставленный начальник) и один из местных прокуроров, а он по закону
неприкосновенен. Ясно, что после этого мне оставаться там было невозможно, и я
ушел в Фонд «Феникс».

Вы именно тогда создали Фонд «Феникс»?

Нет, он был зарегистрирован еще в 1998 году. Дело в том, что денег, выделяемых
государством, катастрофически не хватало и не хватает. Фонд «Феникс» в целях
привлечения средств частных доноров, в том числе, и из-за рубежа. В 2000 году я его
и возглавил.

А как сейчас обстоит дело с привлечением спонсоров?

Вы знаете, несмотря на экономический кризис, мы чувствуем огромную поддержку со
стороны международного сообщества и продолжаем бороться за сохранение тигра и
среды его обитания совместно со многими нашими международными партнерами –
природоохранительными организациями. Поступают деньги и от частных лиц из-за
рубежа. А вот русские фирмы и состоятельные люди не проявляют большого
интереса к нашей работе. Русский олигарх скорее даст миллион долларов
зарубежной хоккейной команде, чем пожертвует на охрану



(© Marc Latzel)
своей же окружающей среды. Это парадоксально, но факт. Да и государство нас не
жалует. Вы, наверное, знаете, что согласно новому закону (Закон о некоммерческих
организациях – прим. Редакции), поскольку мы получаем средства от иностранных
организаций, то признаны чуть ли не «иностранным агентом». Нас постоянно
контролируют, заставляют в самые короткие сроки предоставлять огромное
количество документов. На это уходит масса энергии и времени, которые я мог бы
потратить на гораздо более важные вещи.  

Зато у нас множество добровольных помощников среди «простого населения».
Вот вам один из примеров. Несколько лет назад у нас в Приморье было аномально
большое количество случаев найдёнышей-медвежат. Более двух десятков. Они были
помещены во временные вольеры, и пока решалась их судьба и место дальнейшего
обитания, мы думали, чем их кормить. Через местные СМИ передали информацию и
попросили помощи... На призыв откликнулось множество народа. Из своих скудных
пенсий старушки выделяли деньги или привозили к нам в офис продукты, в том
числе, сгущенное молоко для медвежат. Так нам, как мы шутим, с помощью бабушек,
удалось прокормить медвежат до их отправки в другое место.  

Кто-то скажет: подумаешь, пропадут тигры в лесах, будем смотреть на них в
зоопарках. Что в этом трагического?

В природе все находится в равновесии. Кто-то должен уничтожать больных и слабых
животных. Если из леса исчезнет тигр, то на его место придет волк. Но если тигр
редко нападает на людей и на домашних животных, то волки это делают гораздо
чаще. К тому же, они действуют стаями. Когда появляется волчья стая, то порой



уничтожается все поголовье скота. И бороться с волками гораздо сложнее.

Каковы, по Вашему мнению, наиболее эффективные методы борьбы за жизнь
тигра?

Сергей Березнюк на Дне тигра
Главное – это борьба против браконьеров. На черном рынке одна шкура тигра
оценивается в 20 тысяч долларов, а килограмм костей - более тысячи. Кому нужны
кости? Многим, ведь они широко используются в китайской медицине. Нелегальная
торговля частями животных, занесенных в Красную книгу, приравнена по тяжести к
торговле наркотиками и оружием, поэтому нужно устанавливать более тесное
сотрудничество между странами в борьбе с браконьерами и торговцами. Нужно
повысить эффективность служб охраны заповедников и национальных парков
Дальнего Востока России, улучшить их техническое обеспечение, а главное –
повысить мотивации инспекторов за счет бонусной системы и эффективного
мониторинга их работы.  

Мы боремся  против браконьеров, охотящихся не только на тигров, но и на оленей,
кабанов. Ведь если исчезнут животные, которыми питается тигр, исчезнет и он. А
поголовье парнокопытных в наших лесах также катастрофически сокращается.
Нужно вести активную просветительскую работу среди населения в районах, где
есть тигры. Большое значение имеет также и сохранение места обитания животных.
Поэтому важное место в нашей работе занимает и борьба против вырубки леса,
против лесных пожаров.  

Как вы собираетесь распорядиться средствами, полученными в качестве
премии?

Деньги Ролекса пришлись очень кстати. Мы планируем использовать их для
развертывания более эффективных программ борьбы с браконьерами и проведения 
еще более активной просветительской работы среди населения  в районах обитания
тигров.

Мы благодарны всем тем, кто помогает нам. Если кто-то из читателей «Нашей



Газеты» заинтересуется работой фонда и захочет нам помочь, то смогут сделать это,
связавшись с нами через наш сайт http://fundphoenix.org/

P.S. Уже когда писалось это интервью, в интернете появилось сообщение о том, что в
Дальнеречинске  правоохранительными органами были задержаны два местных
жителя, пытавшихся реализовать шкуру амурского тигра, а в пригороде
Владивостока шкура тигра была изъята у граждан КНР.

Женева
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